

## VALOR, PREVISION Y SERENIDAD

### Los últimos coletazos del inmundo reptil rojo herido ya de muerte

No han de sorprender a nadie y han de ser dominados con la calma que da la seguridad en la victoria.

### Los cobardes y traidores aviones rojos dejaron caer el miércoles una de sus bombas sobre un buque italiano causando en él víctimas

**¡ABAJO LOS CANALLAS! ¡Y VIVA SIEMPRE ITALIA!**

De nuevo los aviones rojos han hecho su aparición en nuestra Isla y han descargado sus bombas sobre la ciudad de Palma, caigan donde caigan y maten a quien maten. Lo mismo que han hecho estos últimos días en Zaragoza, en Valladolid, en Calatayud y en otras poblaciones abiertas.

Esa es la táctica de los hombres sin honor. Los que no saben luchar, los que huyen cobardemente en todos los frentes de combate, los que no saben dar la cara porque no conocen el valor, se dedican a saciar su ira ametrallando a las indefensas gentes del pueblo. Pordioseros miserables, andan comprando a peso de oro los aviones más veloces con el bajo instinto de huir lo más deprisa posible. ¡Y encuentran naciones tan innobles o judías que se los venden, se los prestan o se los dan!

### El procedimiento de los rojos no nos debe extrañar

Ellos, como cobardes que son, están sufriendo palizas y más palizas en todos los campos de batalla; salen derrotados continuamente en tierra, en el aire y en el mar; pierden aeroplanos a docenas, hombres a miles, y ven desaparecer sus mejores buques de guerra, víctimas de nuestras gloriosas escuadras aéreas. Un día es el «Jaime I», otro el «Legazpi», después le toca

la suerte al puerto de Cartagena o al aerodromo de Barcelona.

Todo eso ha de tener su reacción, sea como sea, y persuadidos ellos de que no pueden con nosotros en campo abierto, no les queda otro remedio que obrar por traición y acometer por sorpresa vengando su rabia impotente en seres indefensos, como lo han hecho siempre los faltos de dignidad.

### La pesadilla de Mallorca

Nuestra Isla es para los rojos y para sus aliados una verdadera pesadilla. Valiente y heroica, los ha aplastado siempre, así en el terreno social y político, como en el militar. Invadida traidoramente por sus hordas en el comienzo del movimiento, supo dar cuenta de sus miles de hombres desembarcados, enterrándolos en sus campos o arrojándolos al mar. Cataluña la separatista, y con ella toda la España roja, lleva en su frente la bofetada mallorquina que la afrenta ante el mundo entero.

Mallorca en poder de los rojos o de sus aliados, hubiera sido para ellos la llave del Mediterráneo y la fortaleza inexpugnable de todo el Levante español. Rusia, Francia e Inglaterra, hubieran volcado aquí tranquila e impunemente sus hombres, sus cañones, sus escuadras aéreas, sus municiones y víveres, y desde aquí nos hubieran asfixiado con la seguridad completa en el triunfo.

En Irún nos dió la batalla el Frente Popular francés, y lo derrotamos. En Bilbao nos la está dando otra Potencia más fuerte, y la venceremos también. Desde Mallorca, si la hubiéramos perdido, Rusia y las otras sus amigas nos hubieran tirado al cuello el dogal que nos hubiera estrangulado. Mallorca ha de ser española de Franco mientras quede un hombre con un fusil en la mano. O vencer o morir. Nuestra Isla pesa mucho en la contienda que sostenemos contra la canalla marxista de Europa. Nada tiene, pues, de particular que el enemigo, vencido y humillado por los mallorquines, desahogue su rabia como pueda.

### ¿Cómo hay que responder a los viles ataques de los rojos?

En las alturas con la previsión que seguramente tienen tomada y en la que descansa confiada la población civil, pronta a todos los sacrificios que se le pidan. Mallorca, por lo que es en sí y por la codicia que muestra nuestro enemigo, debe estar a cubierto de toda eventualidad. De que lo está, no dudamos un punto conociendo como conocemos el alto patriotismo y el celo incansable de nuestras Autoridades.

¿Y el pueblo? Es dócil, sufrido y valiente. Es español y antimarxista por los cuatro costados, y aunque no lo diga tumultuariamente porque es respetuoso, desea ardientemente ver su suelo limpio de todo lo que huele a comunismo, irreligión o separatismo. El día que se persuade de que están limpias de ese maldito virus todas sus clases y todos sus organismos, el pueblo mallorquín dará sin titubear su hacienda, su vida, todo. Este es un pueblo modelo.

Ahora lo que necesita, lo que no debe perder por nada del mundo, es la serenidad ante las incursiones de los piratas. La retaguardia

debe ser valiente como lo es la vanguardia, como lo son los soldados mallorquines que están en los frentes ansiando la hora de enfrentarse con los traidores enemigos de España, como lo son esos valientes y heroicos muchachos que escriben esas cartas saturadas de patriotismo y rebosantes del más puro valor.

La retaguardia debe ser en estas horas de prueba, fiel a la patria y fiel a Dios. Con una retaguardia entregada a la inmoralidad, con jóvenes libertinos que abusen hasta de los medios tomados por la autoridad para la defensa del pueblo, con gentes que sólo piensen en divertirse y gozar cuando sus hermanos caen en los campos de batalla defendiéndolos a ellos, no se pueden ganar las batallas.

Ofender públicamente a Dios cuando sobre Mallorca ha volcado su protección milagrosa y a España le está dando victoria tras victoria, es un crimen moral de los más repugnantes e intolerables. A esas gentes inmorales hay que castigarlas sin contemplaciones de ningún género.

+

Rogad a Dios por el eterno descanso  
 de los

### Caballeros Oficiales de la REAL MARINA ITALIANA

sacrificados traidoramente  
 en la Bahía de Palma por la aviación roja  
 cuando cumplían la alta misión del control marítimo

**R. I. P.**

En nombre del Derecho y de la Civilización,  
 «EL LUCHADOR» protesta enérgicamente contra  
 el vandálico atentado.

**¡VIVA LA IMPERIAL MARINA DE LA GRAN ITALIA!**

### Un comentario irlandés sobre la guerra de España

## Lo que los rojos destruyen, los nacionales restauran

El periodista Francis Mc. Cullagh, escribe lo siguiente sobre nuestra guerra en el «Irish Independent»:

«España se halla dividida en dos partes: una bajo la autoridad de un Gobierno que destruye, otra bajo la de un Gobierno que va reparando aquella obra de destrucción. Los rojos no pueden considerar permanente su presencia en parte alguna de España. Por consiguiente causan daños a lo que poseen, sabiendo que no lo poseerán por largo tiempo; mientras los blancos tratan de no causar daños incluso a lo que no poseen, pues saben que lo poseerán en breve.

Una mirada a Madrid desde el campamento, en las afueras, basta para convencerle a uno de la verdad de esto. La capital se halla solamente a tres millas de distancia y se puede ver perfectamente. Con unos buenos gemelos se pueden contar las piedras de la blanca fachada del Palacio Real al otro lado del Manzanares, más allá de los jardines, de Palacio. ¡Bum! Un obús de una batería de Palacio silba por encima de nuestras cabezas y mientras busca un refugio, nos preguntamos por qué no se destruye aquella batería, lo que pudiera hacerse en breves horas, si el Palacio entero fuese reducido a fragmentos por un fuego de artillería concentrado desde este lugar, más unas pocas toneladas de bombas aéreas.

### Madrid destruido en pocas horas

En la «gran guerra», los alemanes habrían estado encantados si un cuerpo de ejército francés hubiese sido bastante necio para pararse dentro de Lille, por ejemplo, al modo como los rojos se esconden ahora en Madrid.

Escribir yo hace tres meses que la aviación nacionalista tenía bombas con las que infaliblemente se podía destruir Madrid en pocas horas. Efectivamente, el General Franco ha dicho esto mismo en una entrevista con la United Press de América. Ha dicho más, pues ha afirmado que su aviación podría destruir en pocas horas no solamente Madrid, sino también Barcelona, Valencia, Cartagena, Almería y Bilbao. Y no hay duda

de que es así. En esta cuestión los nacionalistas tienen la sartén por el mango, pues éstos pueden fustigar a los rojos destruyendo sus ciudades, mientras que los rojos poco daño pueden causar destruyendo Salamanca o Burgos, si se tiene en cuenta que los nacionalistas en su mayoría habitan en el campo. La mayor parte de los soldados de Franco son aldeanos que habitan en la sierra. Y claro es que no se puede destruir la sierra. Los milicianos del general Miaja son en su mayoría mecánicos, obreros o empleados de factorías, los que, según ha probado esta guerra, sólo se encuentran a gusto en la ciudad. Pero el general Franco puede hacer arder ciudades cuando lo desee.

### No quieren destruir, sino poseer

He dicho que la artillería y la aviación de los nacionalistas pueden destruir fácilmente el Palacio Real de Madrid. ¿Lo destruirán? No. Los nacionalistas no destruirán el palacio porque les pertenece y porque es de España. Prefieren soportar algo más tiempo los disparos que hacen desde él. Contiene numerosas obras de arte, y más tarde serán un soberbio cuartel general para el Generalísimo.

El edificio más elevado de Madrid es el de la Compañía Telefónica. En su cima ondea la bandera republicana y es un puesto de observación para la artillería. También se respeta porque no se quiere destruir este rascacielos, causando la desorganización del servicio de teléfonos, pues en breve se hará muy necesario este servicio para la labor de construir la Nueva España.

Ejemplos como estos podrían tomarse en cada frente y en cada ciudad que ocupan los rojos. No hablaré de las iglesias que destruyeron los marxistas y que han sido restauradas por los nacionalistas, aunque pudiera escribir un libro sobre este asunto solamente. Tampoco hablaré de los cuarteles y fortificaciones reparados por los nacionalistas. Hablaré de las obras de utilidad general y de ornamento público.

(Continúa a la página 2)

# Sobre el mismo tema Cronicón de Mallorca

Decíamos... que para que la reconstrucción de España sea verdadera debe irse "hacia lo fundamental". Decíamos... que así lo han comprendido, con un acierto digno de todo elogio, nuestras autoridades, y que hacia lo fundamental, hacia la renovación de costumbres, van sus órdenes, de un modo especialísimo. Y enumerábamos algunas de ellas que afectan a la enseñanza y a la vida pública.

Y otra vez, sobre la reforma fundamental, la de las costumbres, queremos tratar de nuevo, asistiendo sobre el mismo tema. No nos da poder para ello ni nuestra edad ni nuestra autoridad. Solamente nos alienta a tratar un tema propio de inteligencias más superiores y formadas, y de plumas más autorizadas, nuestro gran amor a España y la buena voluntad de contribuir con nuestro esfuerzo, (como corresponde a todos los españoles que se precien de tales), a la reconstrucción de la nueva España. Porque nos sucede que observando del natural ese ambiente que actualmente nos rodea, hemos llegado a temer:

—Y nos lanzamos a decir las cosas tal como las sentimos porque consideramos que mientras en la carne de España se está llevando a cabo la operación quirúrgica de las armas, no es hora de ocultar los males que la corren, sino de señalarlos para que de una vez sean extraídos; y porque consideramos que esta hora de lucha y de dolor no es la hora más propicia para las lindas poesías y las bellas composiciones literarias cargadas de pájaros y flores pero vacías de sustancia, sino que en esta hora, todo, hasta la literatura más florida y adornada, debe tener su parte de valor y de provecho a favor del engrandecimiento y mejoramiento nacional; y porque consideramos que no es la hora más propicia para músicas suaves a la hora en que el rumor de los proyectiles y de los motores vibran en los aires, y que mientras en ellos resuenan los redobles marciales de los tambores y los sonos vibrantes de las cornetas que acompañan y marcan el paso de las tropas, deben decirse las verdades claras y vibrantes, aunque puedan parecer algo fuertes a los oídos débiles, porque a esta hora, que debe ser la del amanecer de la nueva España, corresponde decirse las verdades claras y sonoras como un toque de diana. Que el toque de diana es el característico de cada amanecer.

Por todo esto, nos lanzamos a decir las cosas tal como las sentimos: Y decimos que de las observaciones sobre el ambiente que nos rodea hemos llegado a sacar un temor: Temor de que si no ayuda el pueblo al noble esfuerzo de sus dignas autoridades de ir hacia lo fundamental, —las costumbres,— en la renovación de España, si no se ahonda en esta tarea, no sea España nueva solamente de fachada, y que en el interior se quede "la casa por barrer", como corrientemente se dice. No bastan las buenas disposiciones de las autoridades, no basta sus esfuerzos y buena voluntad. Sino que hay que cumplir sus disposiciones, secundar sus esfuerzos y compartir su buena voluntad.

Hay una orden gubernativa que prohíbe los espectáculos inmorales; las ordenanzas municipales privan también la exhibición de carteles indecorosos. ¿Por qué, —y nos fijamos en los grabados que continuamente hay ocasión de ver en carteles y programas,— en cuestión cinematográfica hay tanto que desde de la España nueva, por ser tan corrompido y gastado como antes? Esta cuestión no es de aquellas que se resuelven, en tono despectivo, con el consabido estribillo: "¡cosas de "beatos"! No es cosa de "beatos". Se trata ahora de la renovación de la Patria, y la España nueva no puede edificarse con materiales podridos. Y de todos es sabida la influencia de los espectáculos sobre las costumbres. Para hacer la España nueva han de renovarse las costumbres y a ello han de contribuir los espectáculos siendo más conformes, más dignos, más "nuevos".

La tragedia española se alarga, las horas de dolor se suman unas tras otras, las desgracias se repiten... ¿Será que, a pesar de la prueba suprema de la guerra, delante de Dios, España no acaba de renovarse en lo verdaderamente serio, necesario y fundamental? —Es hora de decir las verdades claras y sonoras como un toque de diana que despierte a los dormidos y adormecidos—. ¿Y no sería ya tiempo de que, cooperando todos a las acertadas disposiciones y buena voluntad de nuestras dignas autoridades, se mejoraran y renovaran las costumbres, las modas femeninas, los espectáculos, para formar, con el esfuerzo de todos, la verdadera España nueva tal como debe serlo?

FAMAM

## Infames agresiones de la aviación roja sobre nuestra ciudad

Mallorca ha tenido que sufrir esta semana nuevas visitas de aviones rojos que han aprovechado para dejar caer muchas bombas sobre la población civil, causando víctimas muy lamentables.

Es ésta una salvajada más de la serie interminable que vienen cometiendo, al cebarse en ciudades abiertas y precisamente en sitios alejados de zonas militares, esta vez en barrios de gente humilde que ha visto en un segundo destruir su hogar y diezmar su familia.

Esta salvajada que tal vez pretendía desmoralizar la población civil mallorquina, no ha logrado sino enardecerla en un unánime recriminación contra la barbarie roja y un más bajo concepto de los criminales dirigentes del marxismo de la zona bolchevique que envían la destrucción y la muerte a las zonas tranquilas, lejanas de la guerra, las cuales repudian cada día más hasta el recuerdo de esas hordas sin entrañas que en los estertores de su agonía quieren aún derramar más sangre española.

Las infames visitas se han repetido y las víctimas han aumentado. El primer día, lunes, llevaron la destrucción y la muerte en el barrio de la Merced, principalmente; por ser a las primeras horas de la mañana y después de muchísimos meses de disfrutar de entera paz, la brutal agresión sorprendió a muchos aún en la cama y no les dio tiempo de buscar refugio. Por este motivo fueron más numerosas las víctimas: catorce muertos y unos cincuenta heridos. El miércoles, aunque se repitió aproximadamente a la misma hora, la gente estaba más prevenida y pudo guardarse. No obstante, en la población civil resultaron también varios muertos y algunos heridos y fueron destruidas algunas casas de gente humilde del barrio de Santa Catalina, Plaza Progreso y el Jonquet.

Donde causó más víctimas la infame agresión de la aviación roja fue en la motonave italiana del control que se hallaba en la bahía. Una de las bombas dio en la cubierta del buque y penetró en la cabina de los oficiales, donde estaban reunidos. Cinco de ellos murieron instantáneamente y quedó en estado gravísimo el comandante del buque.

Cuando en Palma se tuvo noticia de lo ocurrido, la gente salió a la vía pública. Acudió a las calles céntricas y en Cort organizó una manifestación que se dirigió a la Comandancia Militar vitoreando a Franco y expresando la condenación del infame bombardeo.

El entierro de los oficiales de la Maina Italiana tuvo lugar el día del Corpus a las once de la mañana, constituyendo una gran manifestación de condolencia, que partió del Hospital Militar hacia el cementerio de nuestra ciudad. Les tributó honores pertenecientes a Oficial, una compañía, con armas, de Infantería de Marina, y sin armas asistieron secciones de Marina, Infantería, Artillería, Ingenieros, Aviación Legionaria, Aeronáutica, Carabineros, Guardia Civil, Intendencia, Sanidad, Milicias Nacionales y la banda de música del Regimiento de Infantería de Palma núm. 36. Les acompañaron también gran número de Oficiales y Clases de tropa francesas.

Se ha nombrado un comité, en cada una de las aldeas tomadas por los nacionalistas, para cuidar de las casas desocupadas. El Comité pega fajas de papel en las puertas de las casas, y el castigo por romper una de esas tiras es tan grande que prefiero no mencionarlo. En cada aldea hay un puesto de guardias civiles, que fué colocado tan pronto como se arrojó al enemigo. En otras palabras: hay orden después del desorden; jerarquía, después de la anarquía; respeto a la propiedad privada, después del comunismo.

cos de servicio y mucho elemento civil poniéndose de manifiesto el profundo sentimiento de nuestra ciudad.

Cada día han tenido que repetirse las señales de alarma ante nuevos intentos de bombardeo por escuadrillas de aviones enemigos; pero por estar volando nuestros cazas y haberles salido al paso, ha fracasado su intento y han huido sin lanzar su carga por acá.

Haciéndonos eco del general sentir de Palma y de Mallorca, protestamos enérgicamente contra las brutales agresiones de que hemos sido objeto y expresamos nuestro más sentido pésame a las familias que han sido víctimas de estos actos inhumanos.

El pasado domingo Palma estuvo de gran fiesta con motivo de la clausura de la Semana de las Escuelas de Trabajo Nacional-Sindicalistas, con cuyo motivo se organizaron varios actos que resultaron de gran efecto y solemnidad.

A las nueve y media de la mañana se reunieron en la plaza de San Miguel los afiliados de la O.N.S. en sus ramas de obreros, empresarios y profesiones artístico-liberales, en las que figuraban representaciones de varias poblaciones de la isla con las banderas que tenían que ser bendecidas.

El acto de la bendición se efectuó en la Casa Primo de RIVERA, en su salón teatral, que había sido engalanado con banderas españolas y nacional-sindicalistas. Ocuparon la presidencia el Comandante Militar, general Benjumeda del Rey, y nuestro Prelado el Excmo. y Rdm. Dr. Miralles; Gobernador Civil; Alcalde de Palma; Jefe y Secretario de la F.E.T. y de las J.O.N.S.; el Jefe de Estado Mayor; el de Milicias, y el de la O.N.S.

Después de ejecutarse el Himno Nacional y el canto de Falange, pronunciaron discursos los directivos de la O.N.S. señores Calafell y Fernández Hidalgo, que fueron muy aplaudidos, y seguidamente el Excmo. Sr. Arzobispo-Obispo, revestido de pontifical, efectuó la solemne bendición de doce banderas de otros tantos Sindicatos, apadrinándolas nuestras autoridades; obreros y obreras. Terminada la bendición, dirigió la palabra al público el Excmo. señor Comandante Militar, elogiando calorosamente al Nacionalizar el señor Benjumeda su dis-Sindicalismo. El público, al término, le tributó una ovación entusiasta y dieronse vivas a España y a Franco.

Después del acto se trasladaron todos en perfecta formación de a tres a la Plaza de Ramón Lull, ante cuya estatua, en improvisado altar, celebróse una misa de campaña. En el altar colocóse también una nueva imagen de San Miguel que la parroquia de este nombre regala a la F.E.T. y de las J.O.N.S.

Antes de la Misa fueron bendecidas por el Excmo. y Rdm. señor Arzobispo-Obispo las banderas de las Escuelas de Trabajo Nacional-Sindicalistas de Palma, Felanitx, Lluchmayor, Sineu y Manacor.

Después del Santo Sacrificio empezó el desfile de las fuerzas y organizaciones ante las autoridades al grito de Saludo a Franco y Arriba España, las que en idéntica formación siguieron por la Vía Roma, Unión, Constitución, Conquistador, Victoria y General Godey y entrando en el patio del Palacio de la Almudaina desfilaron ante el Excmo. Comandante Militar, dirigiéndole una patriótica salutación en nombre de sus compañeros un alumno de la Escuela de Trabajo de Palma.

El desfile duró una hora y el general señor Trinidad Benjumeda fué muy felicitado por celebrar su fiesta onomástica.

En la Alcaldía de Palma se ha abierto una lista de suscripción para la construcción de un aco-

razado que sustituya al «España», que, como saben nuestros lectores, chocó con una mina en el bloque del puerto de Bilbao y desgraciadamente se hundió en cumplimiento de la heroica labor que desde el principio del Movimiento Nacional llevaba a cabo.

Los mallorquines, conocedores de la gran eficacia que tiene una marina fuerte y valiente en una guerra como la nuestra en que el enemigo domina en importante extensión de costa, no pueden regatear sus donativos para que pronto nuestra escuadra, ya hoy dominadora de nuestros mares, sea aumentada en otra unidad similar a la pérdida en el desgraciado accidente del Cantábrico.

Las listas aumentan rápidamente y en cantidades considerables y es de esperar que no quedará ningún mallorquín sin cooperar con su óbolo a la muy laudable y patriótica iniciativa.

Por disposición superior el día 24 a las doce de la noche fueron adelantados en una hora los relojes, quedando así establecida la hora de verano, para ir al unísono con muchas naciones europeas y por representar una respetable economía.

El pasado lunes, a las seis y media de la tarde, se efectuó la bendición e inauguración del nuevo local de Acción Católica Diocesana, sito en la calle de Zavellá, número 14, acto al que asistieron las Autoridades, Juntas de Acción Católica y numerosas personas. Efectuó la bendición el Excmo. y Reverendísimo Sr. Arzobispo-Obispo, Dr. Miralles, haciéndose al mismo tiempo la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el salón de actos del nuevo local, leyendo el acta de la Consagración el señor Rainis de Ayreflor y Roselló. Después de la ceremonia nuestro Prelado pronunció un bello parlamento historiando la devoción de España al Sagrado Corazón y recomendándola a todos los asistentes.

El Prelado recorrió todas las dependencias del local, elogiando su distribución.

El 25 de este mes cesó en el cargo de Gobernador Civil de Baleares, don Mateo Torres Bestard, que ha sido destinado a Sevilla a las órdenes del General-Jefe del Ejército del Sur, don Gonzalo Queipo de Llano.

Interinamente se ha hecho cargo del despacho del Gobierno civil, el actual Presidente de la Diputación, don José Quint Zaforteza y Amat.

En vista de las circunstancias actuales, el Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares suspendió la procesión del Corpus que estaba anunciada. Tampoco se celebró, como en otros años, por dentro de la Santa Catedral Basílica; pero todo el día y especialmente por la tarde estuvo concurrida la Catedral por gente de todos los barrios de Palma que acudían a orar ante el Santísimo Sacramento. Todas las parroquias fueron también muy concurridas, como fueron innumerables las comuniones que se repartieron por la mañana.

## A nuestros suscriptores

Nuestros anhelos de poder tirar EL LUCHADOR en papel normal no han podido tener todavía plena satisfacción. Las ínfimas partidas, casualmente encontradas, no han sido suficientes hasta ahora ni para una tercera parte de la tirada. Pero hoy podemos anunciar a nuestros suscriptores que en breve, Dios mediante, podrán recibirlo no sólo impreso en papel magnífico, sino remozado completamente en tamaño, presentación, colabración e información. — LA DIRECCION

## La pasión de los rojos por el pillaje desenfrenado

Existe en Mallorca un parque municipal situado en la ribera del Tajo, para esparcimiento de los vecinos, con pajareras, estanque, macisos de flores, árboles, quiosco y otros ornamentos. Pero tiene un detalle que no había visto ni en el Bois de Boulogne, ni en Hyde Park, ni en el Central Park de Nueva York: artísticos estantes para libros. Los libros se hallaban protegidos por vistosos cristales. En los azulejos de las estanterías se han inscrito frases asegurando que nadie estropeará los libros, pues son de la propiedad de todos. Estos libros eran de autores como PUSKIN, y otros sentimentales y optimistas como GEORGE LANSRUP, que no cree en el pecado original sosteniendo que se debiera dejar crecer a los niños como si fuesen flores. Hay algunas bellas frases sobre la ternura con aves y plantas. Se delataba Rusia en esta maternal confianza en la víspera de comenzar la revuelta, realmente, esta plácida debilidad de espíritu revelaba la proximidad de la revolución.

Espero, por el mismo, que el optimista que planeó estos jardines no haya vivido para ver la cuenta que han dado los rojos de ellos. Todos los libros han desaparecido de aquellas librerías al aire libre. Del artístico conjunto queda una fontanada, todas las cafeterías, cables eléctricos, líneas telefónicas han sido cortadas; no hay más que destrucción en todos los lados

del jardín. La municipalidad se halla reparando tales daños, pues aunque la guerra no ha terminado aún, están seguros de que los rojos no volverán nunca.

## Los patriotas están ya reconstruyendo

Hace algunas semanas el general Mola asistió a una ceremonia característica de la verdadera España. No se trata de la colocación de la primera piedra de un edificio que no se terminará nunca; acudió a poner la última piedra de una acueducto, que los rojos habían hecho saltar en su desenfrenado afán de destrucción, y que los blancos habían reparado excelentemente. A veces la labor de restaurar se realiza por los mismos hombres que habían destruido. No lejos de donde escribo estas líneas se halla el gran puente de Navalcarnero, volado por los rojos hace cinco meses aproximadamente. El puente ha sido reconstruido por los prisioneros rojos (de guerra) bajo la dirección de capataces e ingenieros nacionalistas.

Los respectivos papeles de rojos y blancos puede apreciarse mejor, sin embargo, en las docenas de aldeas derruidas que rodean Madrid. Los rojos hicieron aquí todo lo peor: robaron, destruyeron, saquearon, demolieron hasta que se hartaron. Después, llegaron los blancos a reparar y reconstruir. Se ha puesto fin al desorden que dejaron los rojos. No se permite a nadie entrar en las casas desocu-

# Crónicas interesantes de los frentes bélicos

## Frente de Madrid

### LA «OPERACION» QUE PREPARA MIAJA

Leganés. — Me asalta una gran preocupación cuando como ahora se suceden varios días sin que los rojillos nos conquisten los Carabanchales, el barrio de Usera, la Ciudad Universitaria o las alturas de la Cuesta de las Perdigas.

Este silencio por la radio madrileña-moscovita, que se contenta con presumir de haber cogido posiciones que mejoran las conquistadas en el día de ayer, me hace sospechar que algo muy grande y muy ancho se está cocinando debajo de los pelos que adornan la testa del inclito Miaja, para tormento y desastre estúpido de las nuevas mesnadas que envíe cualquier día al sacrificio ante nuestras ametralladoras.

¿Cuál será su magnífico secreto? ¿Apoderarse por sorpresa de Vigo con la cooperación de esa Escuadra a la que tantas veces ha felicitado Prieto por las heroicas cuantías desconocidas hazañas? ¿Preferirá revolverse contra Sevilla, que se puede tomar fácilmente con remontar el Guadalquivir y asaltar la emisora de la radio? ¡Ah! esto último, yo que soy enemigo leal, le aconsejo que no se olvide. El traidor Queipo de Llano es capaz de jugarle una mala pasada, aun después de perdida la Giralda, como podía seguir relatando por el micrófono a los sevillanos — que tienen, la debilidad de creerle — todos los éxitos de su amigo predilecto.

¿Qué concepción táctica insólita nos amenaza? Después de la repulsada conquista de Toledo, como prólogo de la toma de Torrijos para encerrarnos al margen de Madrid en ese área sin importancia hasta El Escorial, a mí me parece que la sombra de Napoleón está haciendo sombra a Miaja. Esta faena, con su sigilosa preparación y todo, no se la puedo perdonar al inclito, mientras no la mejore con otra hazaña de calidad.

Está visto que Toledo no se deja asustar para compensación de lo de Bilbao; pero ¿por qué no esculpa la forma de poner sitio y asaltar en seguida los edificios del Banco de España de la zona faciosa, donde ahora resulta que hay oro? Su gran compinche Indalecio Prieto, con el que le he visto retratado en el libelo madrileño *Ahora*, fué el que dijo aquello de que con oro se ganaba la guerra. Los faciosos — en eso no mintió — no le teníamos, y de preparación estábamos peor que de aereo metal. Han pasado los meses, dos

terceras partes del territorio nacional está en poder de los rebeldes, que además nos hemos dado maña a amontonar en los Bancos hasta oro!

Lo dicho. A mí no me cabe duda de la operación que está preparando Miaja para ganarnos la guerra en un santiamén. Y les diré en secreto, porque puedo hoy presumir de adivino: cerca del Miaja han colocado dos consejeros de categoría bancaria. Son los vulgarmente conocidos por el González Peña y el García Oliver.

¡Temblamos!

### LAS ÚLTIMAS NOTICIAS DE MADRID, POR AHORA

Interesarán siempre las declaraciones de los que a costa de riesgos innumerables logren pasarse a nuestras filas. Pero de entre ellos me gusta seleccionar, cuando es posible, las referencias de los que apenas llegados dan a sus frases, a sus afirmaciones, un tono tal de sinceridad, que pronto quedan en libertad absoluta y aun cuentan con valedores que garantizan su pura clasificación españolista.

Es el caso de Victorio Tomás Rodríguez Rielves, que el día 10 del corriente se ha pasado a nuestras filas por el sector de El Plantío. Le he visto y he conversado con él al día siguiente de su proeza, y el muchacho no cabía en sí de gozo, porque la autoridad militar, convencida de su españolismo, le había dejado en completa libertad de acción. Que el muchacho había aprovechado seguidamente para trasladarse a Toledo a abrazar a sus padres con esa emoción del que surge de nuevo a la vida.

Al regreso, brevemente he charlado así con él:

—¿Cómo ha logrado pasarse a nuestras filas?

—Pues como hay que hacer estas cosas: decidiéndose a todo y fiando a la Providencia los instantes supremos. Luego el grito de «Viva España!», pronunciado con fe, créame que produce milagros.

—¿Cuál era la situación de sus compañeros de aquella tropa con la que convivió hasta ayer?

—De moral... ninguna. Se sigue en los puestos y se obedece a algunos jefes y se disparan tiros, porque rebelarse equivaldría a una sentencia de muerte, que a los que tienen familia aún sería más horrible, puesto que llevaría aparejada ruina y quebranto para los que quedasen en el mundo emparentados con el acusado de facioso y probablemente muerto. Nosotros a lo más a que hemos llegado es a hacer tres plantas

## LA VIRGEN DEL VALLE, LA RESCATADA

Un capitán, varios requetés, un talangista y un cabo de Asalto han realizado la mística hazaña.

Para los que no conocéis toda la devoción que los toledanos sienten por su Virgen del Valle, es difícil de comprender su dolor, viendo aproximarse la fecha de la fiesta y sabiendo que Ella seguía allá, en la ermita profanada al otro lado del Tajo, aún en poder de las hordas.

Por eso cuando el capitán combió el rescate de la Señora y obtuvo la autorización superior, esbozó sus voluntarios entre los muchos que se le ofrecieron; y el grupo fué una vez más fusión fez y requeté talangista.

La incursión al campo rojo fué premiada por el éxito. Los soldados al servicio de la divina comadista, escalaron el monte, amparados en su propio valor, y coronaron la altura donde aún se ergue la ermita. Un templo más, humilde y sencillo, profanado y aqueado por la bestia en libertad. Las, por su fortuna, como allí no había tesoros, se contentaron con volver y mancharlo todo, dando el desorden y el robo como prueba indudable de su paso.

Lejos del camarín destruido, en medio de una sala donde todo es-

ta para protestar de la mala calidad y escasisima cantidad del rancho que nos llevaban, lo que más que comida parecía inmunda bazofia. Así, protestando todos, no había tanto temor a los castigos y las represalias sobre algunos pocos.

—¿Cuándo se incorporó usted a las filas rojas?

—Estaba yo empleado en la Delegación de Hacienda y me incorporaron forzadamente en febrero último. Luego hace un mes me llevaron destacado al sector de El Plantío y desde entonces, aunque he solicitado permiso muchas veces, no me han dejado mover; ni a mí ni a nadie.

—Y en aquella fecha, ¿cuál era la situación de Madrid?

—La más triste que usted se pueda imaginar. Poca y malísima comida para la población civil, que se resaca siempre a ser evacuada, y una depresión general que es deseo de rendirse en cuanto puede hablar en tono de intensidad con cualquiera y sean cuales fueran sus ideas políticas... excepto, claro está, los comunistas y anarquistas.

—¿Muchos destrozos?

—Sí, señor. Muy visibles por todas partes. La Gran Vía está muy deteriorada y algunos de los edificios, como la Telefónica sobre todo, están acerbillados. Hasta el punto que la Compañía trasladó entonces sus oficinas a a calle de Hermosilla y desde entonces los que trabajan en la Gran Vía lo hacen en los sótanos.

—¿Cree posible una desesperada resistencia aún en la capital?

—La mayor parte de los milicianos que son ahora levantinos viven completamente engañados, y con ellos y los extranjeros cuenta para resistir. Pero si un día se vieran cercados totalmente, yo creo que huirían pronto, aunque antes hiciesen unas cuantas salvajadas. Y en esto de las barbaridades, si que se han excedido.

## Mi atalaya desde El Plantío

### DESPERTAR E INDIGNACION

Leganés. — Me he despertado temprano esta mañana, porque los rojillos, que no tienen respeto ni para el sueño, han saludado el día con ruido discordante que, a pesar de mi ecuanimidad, me ha movido a desearles todos los males imaginables.

Despierto prematuramente he pensado que lo mejor sería buscar la información en la calle, y como las calles de Leganés están pronto recorridas, terminada la visita y comprobado que ha sido más el ruido que las nueces, me ha dado vergüenza volverme a la cama.

Por fortuna siempre surge oportunamente el enviado de la Casualidad para resolver estos problemas. Con el que he topado hoy me ha insinuado: «No sé que haya habido nada de particular. Ellos, claro, para dar señales de vida han lanzado unos pepinos, sobre todo hacia Villaverde y El Plantío; y de los dos sitios se les ha contestado tan rotundamente que, escondidos y escarmentados, se han callado en seguida. Si vale la pena ir hoy a algún sitio será a cualquiera de esas dos posiciones...»

Grandes Almacenes de Tejidos SEÑORA, CABALLERO

¡NO LO OLVIDE!

LA PRIMAVERA (LE PRINTEMPS)

Sastrería Modisterio

destruidas, la Virgen del Valle, la Rescatada, sonríe a los hombres con dulce promesa del bien infinito de la paz próxima en una patria a salvo de sus verdugos.

La opinión de un hombre que os merece crédito, insinuada así, tiene en el frente carácter de mandato. Pero como yo no me podía dividir he resuelto, sin nuevas consultas, encaminarme a El Plantío.

### EL «FREGADO» SIN IMPORTANCIA

Desde la carretera de Boadilla, por una excelente pista, he llegado a la soberbia finca de Oriol. La casa, con honores de palacio, está poco damnificada, y eso que los rojillos no nos perdonan la batalla que allí perdieron con la consiguiente fuga precipitada.

Allí, un comandante me ha hecho los honores gentilmente.

—Si —me responde a las preguntas—; ha habido un pequeño fregado esta mañana; pero sin gran importancia. Pareció por la preparación de artillería que iba a ser más importante la cosa y se tomaron las precauciones oportunas. Pero tan pronto como les respondimos energicamente se dieron por contentos y... quedó el asunto reducido a eso que usted oye ahora: fusilería y, de vez en vez, repiqueteo de ametralladoras, ni más ni menos.

### NUEVAS PERSPECTIVAS DE MADRID

Guiado por el comandante, he subido al maravilloso observatorio desde el que se siguen sin ser vistos los menores movimientos del enemigo. Es una atalaya magnífica que domina Madrid desde un punto de vista enteramente original, y si cabe, más bello que otros que tenemos más próximos. Aquí la capital cobra esos relieves de gran ciudad de que tanto nos enorgullecíamos hace unos meses.

Delante de mí queda la línea del ferrocarril, y su paso en doble vía por la pequeña estación de El Plantío, siguiéndola hacia el Norte, describe una curva amplia sobre un puentecillo que sirve para dar paso a la carretera. Esta ya adoquinada a su paso entre los que fueron alegres hotelitos, y sirve de paseo en algunos trozos a nuestros soldados cuando no tienen que hacer en los parapetos. Más a la derecha, las vías del tren, siempre muy por dentro de nuestro campo, van a perderse en busca de la vecina estación de Pozuelo, bordeando siempre los pequeños bosques y los encantadores chalets que constituyen el pulmón madrileño orientado hacia la sierra.

### DONDE APARECE MI SENSIBLERIA

No he podido resistir la tentación y he solicitado permiso del comandante para visitar aquello que veía, y cuando temía su negativa me ha dicho:

—No hay inconveniente. Irá usted con el capitán, que lo llevará por zonas de escaso peligro y podrá así satisfacer su capricho.

Con el capitán Curro —no sé su apellido, pero sí que es aquel sevillano que el día de la tregua, al final de la batalla de Madrid, se dedicó a pasearse en automóvil por la Cuesta a bordo de un Ford remendado— he estado en la estación de El Plantío. He paseado por la carretera, he visto un gran garage cerca de la línea de fuego y me he detenido ante algunos bellos, tristes y desconchados hotelitos que parecían gemir por la ausencia de las manos femeninas que cuidaban las flores marchitadas.

¿Qué queréis? Mi sensiblería ante las villas de juguete se ha reblandecido, y los primeros tiros de fusil me han parecido cohetes de fiesta que alegraban el paso de una de esas procesiones que organizaba la colonia de todos los pueblecitos y en la que formaban las muchachas bonitas con los trajes claros y vaporosos. Y he mirado y remirado por la carretera, esperando la llegada del

cortejo, hasta que un morterozo me ha despertado y me ha devuelto la realidad. — Juan DEPORTISTA. Leganés. Año triunfal.

## Frente de Vizcaya

Ante el empuje de las fuerzas del general Mola, han abandonado Lemona las hordas destructoras bolcheviques, llevándose de esta población quinientas vacas y volaron los dos puentes. El desastre que han sufrido en este último combate es enorme. De los ochocientos hombres que integraban los dos batallones de separatistas pocos días antes de abandonar Lemona, no regresaron más que ciento cincuenta, por haber quedado muertos o prisioneros los restantes.

Con las operaciones efectuadas ayer queda ocupada toda la bolsa montañosa que comprende Amorebieta, Munguía y Lemona, estando esta última ciudad a punto de caer en poder de nuestras tropas. Todos los caseríos y pueblos cercanos han sido víctimas de la barbarie roja que saquea y roba todo cuanto encuentra, obligando a los vecinos a abandonar sus casas para poder saquearlas con más impunidad.

Siguen pasándose a nuestras filas gran cantidad de milicianos rojos, los cuales dan interesantes detalles de la situación de la zona enemiga.

Desde las alturas últimamente conquistadas se dominan todas las carreteras que dominan a Bilbao y por ello se verán con grandes dificultades para el transporte de hombres, víveres y municiones.

## Otro rojo que se va

Cuando un personaje de la zona roja se dirige a París, es casi siempre para quedarse en París, porque le gusta París y porque ni Alicante, ni Valencia, ni Barcelona, tienen una torre Eiffel y una estatua de Gambetta, maravilloso histrión y aeronauta malogrado de la República que hoy arruina León Blum.

Pero cuando el personaje regresa al país de la escarlatina, la cosa es clara: todavía no ha trasladado al extranjero todo su botín y necesita hacer algún viaje más o algunos viajes más, para completar la colocación en lugar seguro de todo aquello que ha de asegurarse un porvenir pantagruélico y jocoso.

Entre las personas que acompañaron a Martínez Barrio a París, en su reciente viaje, figuraba el señor Centeno, ex catedrático, primer gobernador de Valencia con la República y actual presidente del Tribunal de Cuentas. El señor Centeno que es partidario de ir al grano con rapidez, ha regresado a Valencia después de haber dejado a su esposa en Orleans Palace de la capital francesa, con la consigna de no separarse ni un momento de un equipaje pródigo en efectivo metálico y en ricas preesas.

El señor Centeno tiene que volver a Valencia para organizar la expedición del próximo envío.

El señor Centeno va a convertirse en un príncipe de la evasión, precedido de elementos generadores de permanencia en la burguesía, a poco que se le deje insistir en este género de periplos.

Al final, habrá que felicitarle entusiastamente.

## EL CASO DE ESPAÑA

por el Emmo. Cardenal Arzobispo de Toledo

Pensamiento profundo que sitúa en su verdadero plano la guerra española

Todo católico debe leer este excelente opúsculo

**Denunciado**

**como Sacristán**

La calle de la «S» —tiene exactamente la forma de esa letra— serpentea entre Serrano y la Castellana. Es una calle sin casas, lóbrega, mal empedrada y llena de verdín en sus aceras. Está formada por las tapias de algunos jardines señoriales y por dos cocheros, cuyas puertas no se abren jamás. Si no sirviera para acortar la distancia entre las dos vías más importantes del barrio de Salamanca, esta calle permanecería siempre silenciosa y desierta. Una noche del mes de noviembre, los faros de un auto recorrieron las tapias e iluminaron las copas de los árboles que se asomaban por ellas, arrancándoles reflejos de plata. Madrid, sin luz, y en la pausa de un bombardeo, parecía —y lo era— una ciudad muerta.

Un frenazo. El conductor dejó encendidas las luces, que marcaron un ancho círculo sobre la pared frontera. Un dibujo grosero —el martillo y la hoz abrazados— parecía adquirir una perspectiva en relieve. Golpeteo de las culatas de los fusiles en el pavimento. Jadear de voces ahogadas. Juramentos. Y al fin, un grito...

—¡Bero, madre mía, si ustedes no me conocen! ¡Si no me habéis visto en la vida! ¡Por qué queréis matarme?

«Allons, allons, dépechons».  
—¡Pues no voy, pues no voy!  
«¡Allons, allons, veux-tu te taire!»

Y, enseguida, la fricción del cuerpo sobre las losas, al ser arrastrado hacia la tapia; la descarga y la trágica voltereta final.

En el livido amanecer sobre la calle de la «S» vimos, desde una terraza vecina, el cuerpo de la víctima. En sus ropas humildes, un pepel blanco, prendido con un al-

filer; se movía al viento de la mañana. Alguien leyó la inscripción. Decía simplemente:  
«Sin nombre. Denunciado como sacristán».

**Cocina práctica**

**ESCABECHE**

Se cogerán unas cuantas aibéridas, que no estén muy maduras. Se las limpia con un paño toda la pelusa, y luego se ponen en agua a fuego lento, hasta que se ponga caliente.

Se sacan, se escurren y se ponen en vinagre, con algunas especias. Este escabeche puede guardarse, sin temor a que se estropee, cuanto se quiera.

**TORTILLA RELLENA**

Fríase tomate, tocino y jamón,

cortados en pedazos menudos; échese el huevo batido en la sartén, espolvórese de queso rallado y póngasele en el centro una cucharada del frito; dóblese luego como las demás tortillas a la francesa, sáquese de la sartén y déjese enfriar. Un momento antes de servir esta tortilla debe espolvorearse de queso y miga de pan rallados y meterla en el horno para presentarla caliente a la mesa. Cada tortilla no debe tener más de un huevo.

**Conocimientos útiles**

**EL LAVADO DE LA ROPA BLANCA**

La ropa blanca queda lavada si en el agua que empleamos para ello echamos una rodaja de limón, dejándola en ella hasta que el lavado se termine. Este proce-

dimiento es, especialmente, recomendable para lavar paños.

**DE HIGIENE**

**La ducha.** —Llega el calor con él el empleo más frecuente la ducha casera. La ducha, se sabe, es un procedimiento drotológico que consiste en lanzar contra el cuerpo un chorro de agua o de vapor. Las hay frías y calientes. La ducha fría la más corriente— puede tomarse a la temperatura normal del agua tibia a unos 28 grados, y la caliente a 39. Esta última sólo se de aplicarse por prescripción cultativa, pues tiene un efecto péutico.

La prestación de la ducha debe rápida y fuerte, haciendo un celente efecto a todo el momento sobre todo a las mujeres, pues la ducha un admirable estimulador de la salud, del buen humor y de la belleza. La ducha debe ser ligera y corta.

**MUEBLES USADOS**

Puertas: Vidrieras y Persianas

2 Pianos: 2 Máquinas de Coser y 2 Radios

**COMPRARÍA** por tener que edificar y amueblar dos casas. - **Abstenerse revendedores**

Anselmo Clavé, 19 (Zapatería) - Palma de Mallorca

**Cementos FRADERA, S. A.**

Portland artificial «LANDFORT»  
Grapier Portland «VALCARCA»

**ROCALLA S. A.**

Bovedillas patentadas para la construcción de techos. Canales indestructibles que no se oxidan ni alabean, como los de zinc, plomo, etc. Depósitos para waters, muy económicos. Todo fabricado por ROCALLA, S. A. a base de cemento y amianto. Tubos para la conducción de aguas. Depósito para agua.

AGENTE EXCLUSIVO EN BALEARES  
**ALFREDO LLOMPART**  
Avenida Alejandro Rosselló, 14

**PASTAS PARA SOPA**

SON LAS MEJORES



FÁBRICA:

José A. Clavé, 14  
Teléfono 1528

DESPACHO:

Sindicato, 123  
Teléfono 2520

La casa mejor surtida en novedades para señora

CASA DE CONFIANZA

**Mercería Colón**

**RAFAEL CORTÉS**

Gran surtido en Peletería  
Siempre las últimas novedades

Colón, 58

PALMA DE MALLORCA

**Fábrica de Alpargatas**

OBRA DE PALMFTO  
LONAS — ALPARGA

Catalá y Riutort, S.

Lonjeta, 14 Teléfono

COMED. GALLETAS...

PERO GALLET

**C E T R**

Fábrica y despacho: Boies

**Bernardino Segura**

Juan Escudero, 15 - Teléfono 2466 y 1135

Construcciones en general.

Obras por contrata.—Presupuestos y anteproyectos  
Estructura cemento armado.

Descuentos Asociaciones Religiosas, Culturales Benéficas.

Folleto de EL LUCHADOR n.º 8

**El Testamento**

NOVELA

POR

CRISTINA BUSQUETS

Marta subió conmigo, y en poco rato me ayudó a cambiar de traje para bajar al comedor.

Yo andaba desorientada. Bajé una gran escalera y, sin saber por donde pasar, me encontré en una sala regia, tapizada con cuero cordobés. Sentado en un butacón, con la cabeza entre las manos, vi a mi tío.

Me arrodillé y besándole las manos, le dije:

—Querido tío, comprendo lo que sufres, y que por mí has hecho este gran sacrificio.

—Querida niña, levántate; no me hagas caso; es la impresión del primer día. Ya pasará. Hoy tengo la sensación de haber estado años enterrado en una cripta. Al mirar

todo lo del Castillo, lágrimas de alegría aseman a mis ojos.

—Sólo por ti, Margarita, he podido abandonar mi destierro!

—¡Velar por ti, como prometí a María, es mi deber!

—¡Dios querrá que aquí nos encontremos felices, con los recuerdos del pasado!...

Pero vamos, que ya es hora de cenar. Ya han dado la señal.

Tío me ofreció el brazo, y juntos pasamos al comedor, donde ya nos esperaban Isabel con el Apoderado.

El Apoderado, que nos conoció antes de nuestro viaje a Mayagüez, era un antiguo amigo de tío Pepe, abogado, persona de gran cultura y muy simpático. Durante la ausencia de mi tío, se habían visto varias veces, pues cada dos o tres años iba a Mayagüez para rendir cuentas a tío Pepe. Se llamaba Rodolfo Valle.

Durante la cena se habló de varias cosas, y mi tío propuso dar un paseo, el día siguiente, para que me hiciera cargo del castillo, de sus jardines y parque. Después aconsejó que nos retirásemos todos a descansar, porque el viaje había resultado un poco pesado.

—Margarita —me dijo—. Vamos a ver lo que sueñas esta noche. Dicen que con seguridad se realiza

el primer sueño que se tiene en tierra extraña.

—Yo, la primera noche que dormí en Mayagüez, no soñé nada; hoy me esforzaré en soñar que veo a mi querido tío contento y feliz.

—Gracias, pequeña. Abrazame, dame un beso, y que todos paséis la noche bien.

A la mañana siguiente, me levanté a las siete y, acodada en la ventana de mi cuarto, pasé mucho rato contemplando el hermoso panorama, estudiando el paisaje.

Era el Castillo Azul, una soberbia residencia; jardín grande, parque con extensas avenidas. Plátanos gigantes, y un bosque con encinas centenarias daban un aspecto majestuoso a la finca.

En lontananza, a la izquierda, se veía una Capilla odeada de pinos, en la que, según mi madre me había contado, era venerada Santa Rita. Hacia la derecha, bajo la cresta de una montaña, se divisaba una casa o chalet que, sin saberlo, adiviné sería la finca «Las Violetas».

Serían las ocho. Cansada de tanto mirar, me puse un ligera bata y salí al jardín. Empecé a dar vueltas, cuando de pronto oigo que me dicen:

—Margarita: ¿cómo has madrugado tanto?

—Si hace más de dos horas que estoy admirando el paisaje.

—Ven, hija mía. Verás las casullerizas. Son espaciosas y de construcción moderna. Por ahora sólo tres caballos.

—¡Qué veo! ¡Santo Dios! ¡«Sultana»! ¡Al relinchar la he conocido, y ella ha oído mi voz! ¡Qué sorpresa y qué alegría tener a mi caballo!

No me lo dijiste, querido. Yo también veo a tu «Valiente». ¡Qué ricos paseos daremos los dos esos bosques!

—Ya veo, nena mía, que la sorpresa te ha gustado; me alegro.

Y, vamos a desayunar, que Rodolfo estará aquí esperando.

—¿Rodolfo estará aquí cuatro días?

—Sí; por lo menos un par de meses. Luego quizás vaya a Mayagüez, pues quedaron allí muchos asuntos para arreglar.

—Es un señor muy agradable.

—Es un buen amigo; es mi hermano. Yo lo tengo en gran estima; tengo pruebas de su lealtad y nos conocemos de cuando éramos niños.

Charlando amigablemente estaban ya en el comedor, Isabel y Rodolfo.

(Continúa)